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Б О Р Ь Б А  З А  П Е Р Е С Т Р О Й К У
Выступление Ж .  С. Горбачева на сессии Верховного Совета СССР

Я  думаю, что дискуссия в 
комитетах и н а  пленарных 
заседаниях Верховного Со
вета реально отраж ает и со
стояние умов в  наш ем об
щ естве, и тревогу народа. 
Это вы зы вается реальной 
ситуацией — и политичес
кой, и  социально-экономиче
ской, а  такж е различны м 
пониманием того, что такое 
ры нок, как  к  нему прийти 
и что он будет означать для  
каждого человека, для  ка
ждой семьи и д л я  всей стра
ны  в  целом. П оэтому я  вос
принимаю эту дискуссию по
литически, оставляя в сто
роне все эмоциональные 
сравнения и м етаф оры . Что 
'овори ть —  сессия необы- 
чайно ответственна. Тут 
уместно слово, которое мы 
все реж е стали произносить, 
это  слово —• выбор. К ак мы 
будем реф ормировать наш е 
общ ество, причем в самой 
главной сфере, определяю 
щ ей все. последую щ ее —  и 
весь уклад ж изни, и каким 
будет наш  Союз, И мораль 
какой будет, и весь комп
лекс человеческих отноше
ний? Е щ е р аз  хочу сказать: я 
очень внимательно слуш ал 
выступления товарищ ей и 
старался понять каждого. 
Х очу поделиться впечатле
ниями, слож ивш имися по хо
ду дискуссия. П охоже, одних 
не устраивает радикальная 
зкономическая реф орм а, они 
еб не приемлю т. Реальность, 
наверное, они тож е не при
емлю т, готовы даж е сейчас 
в очень сложны х условиях, 
когда люди ж дут действий, 

■, изменения ситуации, искать 
 ̂’ , способы, аргументы , чтобы 

доказать, что надо сохранить 
то, что было. Нет, я  уве
рен — мы взял и  правиль
ное направление.

Другие думают, что у  нас 
много времени, мож но ещ е 
поговорить, поразмы ш лять, 
попробовать, поэксперимен
тировать, присмотреться, что 
и з  этого будет получаться. 
Н ет этого времени, товари
щ и, вот в  чем  дело! Идут 
деструктивные процессы  в 
экономике, в Союзе. Ж изнь 
диктует нам энергичные ре
ш ения, поступки, действия. 
П равильно товарищ  Сухов 
говорил, когда подходил ко 
мне: Михаил Сергеевич, у 
меня создалось такое впе

чатление после ваш его вы
ступления, что люди сей
час требуют, чтобы хоть 
что-то вы  делали. Получа
ется, кто-то специально соз
давал такую  програм му, что
бы людей довести до такого 
состояния, что они готовы, 
согласны на все, в том чис
ле и на рынок, и т. д. Он 
примерно так  и повторил, 
когда выступал. Все время 
мы обмениваемся с товари
щ ем Суховым мнениями. 
Его точка зрения идет от 
самой жизни и восприятия 
рабочего человека, теперь 
уж е обогащенного опытом 
парламентских дискус с и й. 
Все это так. Но, товарищ и, 
действительно нет времени 

у -  нас ещ е и потому, что все 
мы видим, в каком  полож е
нии сейчас люди. Надо ре
ш ать эту проблему и ре
ш ать ее, все-таки двигаясь 
вперед.

Я  присоединяюсь к тем 
критическим зам ечаниям , ко
торые были вы ска з  а н ы 
в адрес и одной, и дру: 
гой программы, но особенно 
в адрес программы, предста
вленной П резидентом. Но 
плохо — и это я  говорил 
здесь перед началом дискус
сии, — если мы все время 
не будем чувствовать осо
бенностей наш ей страны. 
Они, товарищ и, очень огро
мны, очень сущ ественны. От 
них просто так  не отмах
нуться. М ы долж ны  посто
янно учиты вать, в  каком 
контексте, в каком  общ ест
ве мы начинаем переход к 
рынку. Это утяж еленная 
экономика. Р азв е  просто в 
условиях этой экономики 
структурную  политику осу
щ ествить? Это один момент. 
А  разве не особенность — 
различный уровень развития 
наших регионов, республик? 
Особенность. А  накопивш ие
ся экономические проблемы? 
Они ж е реально сущ ествую т. 
Когда люди обсуж даю т пе
реход, этот важнейш ий по
ворот, они спраш иваю т, как 
ж е эти проблемы  будут ре
ш аться во врем я перехода 
и потом? Это надо тож е учи
тывать.

Наконец, п риватиза ц и я. 
К ак только мы произносим 
слово приватизация, то сра
зу  в ответ слыш им: частни

ка хотите плодить, I капита
лизм . А  я  так  дум^ю: при
вати зац и я в общепринятом 
понимании — это смена 
собственника. В условиях н а
шей экономики это значит, 
что м ы  передаем права соб
ственника од государства 
коллективам , народу, от
дельны м  граж данам . Я  сей
час не хочу спорить с то
варищ ем  Буничем. Я, нао
борот, многое из того, что 
он сказал , разделяю . Про
грам м а пока этот вопрос ис
черпы ваю щ е не раскры вает. 
Я  имею в  виду механизм 
приватизации, передачи прав 
владения и собственности, 
например, через выкуп и 
т. п . Но, я  думаю, тоталь
н ая  государственная собст
венность долж на найти те
перь своего собственника и 
вы звать  у  этого собственника 
мотивы, интерес трудиться, 
использовать эф ф екти в н о, 
получать доход. Вот ведь что 
мы долж ны  сделать. В на
ш ем государстве с его исто
рией и традициями очень 
важ но определиться, как 
конкретно п р и в  атизацию 
осущ ествлять. Так что у нас 
задача не ликвидировать го
сударственную  собственность, 
а  покончить с тотальной 
обезличенностью  собствен
ности, которая оторвала че
ловека, оттолкнула и угро
била у  него интерес к ра
боте. Это опять наш  кон
текст, опять наш а особен
ность.

И  я  должен сказать: про
ведите вы  ещ е 30  заседаний 
Верховного Совета и вы  все 
равно все не распиш ите и 
на все вопросы не ответите. 
О тветит опыт движения на 
общ их принципах, на какой- 
то общей концепции, на об
щ их подходах. И  ещ е. что 
я  хотел бы сказать. Кто-то, 
может, думает: вот то, что 
предста в и л  П резидент, — 
это лучш ая программа, лег
че с ней будет. А вот пра
вительственная программа: 
мож ет быть, она более на
деж на? Но, я  думаю, такой 
критерий оценки этих ва
риантов здесь не подходит. 
Давайте не будем ни себя 
обманы вать, ни людей, ко
торы х мы призы ваем, чтобы 
они поверили нам, этому 
Верховному Совету, этому 
правительству, этим властям  
и поддерж али в этом труд

нейшем выборе и решении. 
Переход будет трудным, это 
ясно по масш табам и но
визне работы . Главное се
годня — сделать трудней
ший переход ф н е е  болезнен
ным. Особенно это касается 
ж изненны х интересов людей. 
Необходимо вклю чить самы е 
широкие слои общ ества в 
этот процесс, сделать их в 
хорош ем плане соучастника
ми, чтобы все они с пони- •• 
манием пош ли на трудности. 
Другими словам и, нужен 
первоначальный этап — пе
риод вхож дения в рынок. 
Сам ры нок окончательно 
сф ормируется в течение пя
ти — десяти лет. Р ы н ок  по
явится, а  потом будет фор
мироваться. Процесс вхожде
ния в  ры нок требует меха
низмов, с одной стороны, 
защ ищ аю щ их от возмож ны х 
перекосов, а  с другой — 
обеспечивающих реж им  пе
рехода. Если мы затянем  вхо
ждение в рынок, сделаем 
этот процесс мучительным. 
И , все-таки для  вхождения 
нужно врем я, чтобы пошел 
процесс, начали действовать 
и разворачиваться рыночные 
механизмы.

Верховный Совет, проде- 
монст р и  р  о в а  в  широкий 
спектр мнений, всесторонне 
рассмотрел комплекс вопро1 
сов, связанны х с переходом 
к ры нку, но работа ещ е не 
заверш ена. В диску с с и й* 
справедливо отме ч а  л  о с  ь 
большое совпадение подхода 
к  решению  проблем на пе
реходном этапе. И в то ж е 
врем я ни один проект не 
мож ет бы ть — я  так  пони
маю ваш е мнение — принят 
как окончательный. Это то
ж е ясно. Н и один проект. 
Что это трагедия? Нет. 
Я  думаю, хорошо, что по
явились альтернат и в н ы е  
проекты , большое количест
во информации, что ваш е 
мнение создавалось на базе 
многих вариантов. П роекты, 
представленны е П резидентом 
и правительством , а  такж е 
сущ ественные, значительны е 
предлож ения депутатов и  ко
митетов позволили сф орми
ровать такое мнение: подго
товить единый проект, взяв  
за  основу проект, представ
ленный П резиденгом. П ри 
этом максимально обогатить 
его полож ениями, излож ен

ны ми в  правительственной 
программе. Многие товарищ и 
об этом говорили.

Считаю, что все это пра
вильно, тем  более, мы еще 
получим больш ой м атериал 
от республик. В чера пред
ставители республик н а  за 
седании Политбюро с утра 
почти до 10 часов вечера 
дискутировали по этому 
вопросу, которым все захва
чены. С удя по тому, какие 
процессы  идут в  республи
ках, в распоряж ение Верхов
ного Совета ещ е придут 
очень сущ ественные добав
ления. Т ак  что все это поз
волит в конце концов выйти 
н а  единый документ и сде
л ать  выбор.

Н о '  надо, товарищ и, дви
гаться и действовать, не 
ож идая, когда мы примем 
проект. Д епутаты  справед
ливо .связы ваю т реализацию  
програм мы  перехода к ры н
ку  с  судьбой наш его мно
гонационального государства, 
его будущим. Об этом мы 
долж ны  постоянно помнить, 
особенно в связи  с союзным 
договором.

Д екларативная эйфория — 
пусть не обиж аю тся те, кто 
в ней участвовал, — в об- 
щем-то, мощ ный импульс 
для  дальнейш его процесса 
преобразований в нашем 
многонациональном государ
стве. Но прош ли декларации, 
прош ла ж изнь. И я  вижу, 
как  при проработке програм
мы перехода к ры нку, при 
обсуждении других вопросов 
вырисовы вается: люди видят 
реальности, видят, что мы 
смож ем вы браться из этой 
ситуации и двинуться впе
ред. Есть и те, кто подбра
сы вает идею, деструктивную  
и с  экономических, и с по
литических, и с человеческих 
позиций. Вот сидят друзья  
из М олдовы, с  некоторыми 
из них мне довелось бесе
довать. П ерекосы , просчеты  
в  политике привели к тому, 
что теперь под угрозой ока
залась  целостность этой, в 
общем-то, компактной, очень 
динамичной, интегрирован
ной, взаим освязанной рес
публики.

Под воздействием приня
той в М олдове декларации, в 
которой н е  было заявления 
о том, что  М олдова остается

в Советском Союзе, а гово
рилось о содруж естве или 
что-то в этом роде, пошел 
процесс расш аты вания, н а
растания тревоги и беспо
койства. Я находился в  то 
врем я в К ры му, получил 
поток телеграмм.

Я убежденно говорю перед 
вами и перед всей страной: 
это будет гибельный выбор. 
А  возьмите хотя бы нашу 
оборону: мы что, 15 ядер- 
ных государств на свет дол
ж ны  произвести? Да это в 
дрож ь приводит все миро
вое сообщ ество. М ы —  на 
правильном пути преобра
зований всех сф ер нашего об
щ ества. Но надо, делая эти 
преобраз о в & и и я, видеть 
грань, за  которой начинается 
непоправимое. Я твердо ещ е 
р аз  высказы ваю сь: да, я  за 
Союз. Союз суверенных го
сударств, очень тесно свя
занны х, сотрудника ю щ  и х, 
имеющ их свои четко распре
деленные полномочия, центр 
и республики, действующие 
эфф ективно. В крайностях 
мы не найдем ответа.

И еще. П ереход к ры нку 
напрямую  связан  с  полити
ческой стабильностью  в  об
щ естве, с функционировани
ем  органов власти  и управ
ления. С читал и считаю, что 
так ая  постановка обоснована. 
М ы должны реш ительно от
клонить идею перетряхива
ния системы власти  и управ
ления, откуда бы она ни 
исходила. Я  категорически 
против такого подхода. Од
нако реальная  ситуация, пе
реход к  ры нку  делаю т • ак
туальной задачу  внесения 
необходимых коррективов в 
м еханизм власти  и управле
ния. У нас есть все струк
туры  для того, чтобы про
вести этот процесс в рам ках  
политической культуры , ре
ш ая  все вопросы ответствен
но. М ц  продум аем  все, не. 
отклады вая. Это все можно 
реш ить. .Я  хотел бы, чтобы 
на реш аю щ ем этапе — ведь 
только п ервая  ф аза  — п р о 
изош ло углубление этой ра
боты, консолидация. Я  ду
маю, народ поддерж ит имен
но такой подход, народ еще 
ж дет от нас реального дви
ж ения на путях  стабилиза
ции в общ естве, особенно в 
социально - экономичес к о й  
сфере.

•  ЧЕХОСЛОВАКИЯ: 
БУДУТ НОВЫЕ ДЕНЬГИ

ПРАГА, 22 сентября. 
(ТАСС). В Чехословакии 
готовится выпуск новых 
денежных знаков. Как от
мечает агентство ЧТИ, 
оформление и символика 
различных банкнот долж
ны быть объединены в 
единое тематическое це
лое и посвящены союзу 
чехов и словаков.

Первой заменяется сто
кроновая банкнота с пор
третом. Климента Готваль
да. Она будет оставаться 
в обращении только до 
конца года. Г о с б а н к  
ЧСФР получил уже 500 
зеки зов на новые темы. 
Большинство художников 
предлагает на стокроно
вой банкноте печатать 
портрет первого прези
дента страны Т. Г. Маса
рика и короля Карла IV.

•  США:
ЯДЕРНЫЯ ВЗРЫВ 

В НЕВАДЕ

САН - ФРАНЦИСКО. 22 
сентября. (ТАСС). Соеди
ненные Штаты провели 
20 сентября подземное 
ядерное испытание в во-1 
енных целях на полигоне 
я штате Невада, сообщи
ла сегодня газета «Лос- 
Анджелес тайме». Это пе
тое объявленное ядер
ное испытание, организо
ванное США в текущем 
году. Мощность ядерие- 
го заряда не превышала 
20 килотонн.

В прошлом году США  
провели 12 подземных 
ядерных испытаний, о ко
торых официально сооб
щило министерство энер
гетики страны.

? СШ А: ,
К УБИЙСТВУ Дж. КЕННЕДИ!

НЬЮ-ЙОРК, 22 сентября. (ТАСС). «Они хотят, чтобы я убил 
президента... Они говорят, что он представляет угрозу для 
Соединенных Штатов». Это запись из дневника, принадле
жавшего, насколько известно, техасскому полицейскому Ро
сло Уайту. Президент, о  котором идет речь, — Джен Кен
неди, застреленный в Далласе (штат Техас) 22 ноября 1963 
года.

Согласно результатам официального расследования, Кен
неди был убит Ли Харви Освальдом, действовавшим а оди
ночку. Однако зтот вывод с самого начала оспаривался в 
СШ А многими специалистами, убежденными в том, что пре
зидент пал жертвой тщательно подготовленного политиче
ского заговора. Один из тех, кто продолжает самостоятель
но искать ключи к «преступлению века», — независимый 
следователь Джо Вест. Он ознакомил в четверг журнали
стов с копиями дневниковых записей Р. Уайта. Из них сле
дует, что зтот полицейский сыграл роль палача в тайЬой 
операции, спланированной ЦРУ.

По словам Д ж . Веста, дневник был недавно обнаружен 
вдовой Р. Уайта, погибшего в 1971 году при загадочных об
стоятельствах во время пожвра, в гараже дома в Мидленде 
(штат Техас). Джинива Уайт согласилась на снятие копий с 
зтого документа потому, что находится при смерти и «хочет 
использовать немногие оставшиеся в ее распоряжении дни 
для разъяснения истины», — сказал частный детектив. Ему, 
как он утверждает, известно и место хранения оригинала 
записей, но он обязался его не разглашать.

Вместе с Дж. Вестом в пресс-конференции принял уча
стие бывший агент ЦРУ Джон Стокузлл, автор р я д а . публи
каций о возможности правительственного заговора против 
Джона Кеннеди. Он сказал, что ознакомился с записями, 
приписываемыми Р. Уайту, и убедился, что зто фальшивка. 
По его словам, проверить подлинность подобного рукопис
ного документа без труда можно с помощью экспертизы.

Первое сенсационное заявление о  причастности Р. Уайта 
;к  убийству Дж. Кеннеди сделал еще в начале августа в Дал
ласе его 29-летний сын, безработный нефтяник Рики УайТ. 
Он утверждал, что его отец был одним из трех человек, 
стрелявших в президента. ЦРУ сразу отклонило все обви
нения в свой адрес, но версию Увйта поддержал священ
ник Джек Ш оу, долгое время исповедовавший родителей 
Рики. Независимая далласская организация—центр информа
ции об убийстве Кеннеди, ведущая много лет собственное 
расследование обстоятельств его гибели, заявила, что в ее 
распоряжении имеются документы, подтверждающие рас
сказ Уайта.

В Президиуме Верховного Совета Грузии

ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННО 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ОБСТАНОВКИад. *  -

Президиум Верховного Со
вета Грузии заслушал инфор
мацию председателя Комите
та государственной безопас
ности республики Т. Лордки- 
панидзе, министра внутренних 
дел 111. Горгодзе и прокурора 
республики В. Размадэе об 
общественно - политичес к о й  
обстановке и состоянии охра
ны законности и правопорядка 
в республике.

Было отмечено, что в связи 
с приближением выборов де
путатов а Верховный Совет 
Грузии в последние дни вновь 
'•честились случаи различных 
незаконных акций, насилия, 
погрома зданий государствен
ных учреждений, проявления 
явной угрозы и шантажа а от
ношении должностных лиц, 
что ставит целью ярко выра
женного одностороннего по
литического давления и ни
чего не имеет с общим вы
соконравственным демокра
тизмом, Такие противоправные 
акции не отвечают прежде 
асего интересам грузинского 
народа, способствуют эскала
ции дестабилизации общест- 
■енно-пелитических отноше
ний, нагнетают и так до пре
дела напряженную обстанов
ку и направлены против спло- 

„ чения здоровых национальных 
сил. Создается такое мнение, 
что организаторы этих акций 

Уггрем яте я всеми средствами 
*фоаоцироаатъ органы власти, 
правоохранительные органы 
применять силу в отношении 
участнике* акций, разгонять 
митинги, пикеты, и этим при
обрести собственные полити
ческие дивиденды.

Ни власть, ни любое госу
дарственное формирование, 
говорилось на заседании, не 
пойдут на провокацию, хотя 
они имеют законное право и 
асе возможности с примене
нием силы предупредить их. 
Пока еще не исчерпаны асе 
возможности конструктивного 
диалога, еотрудниче с  т в а с 
различными общественно-по

литическими формированиями, 
в том числе крайне радикаль
ного направления, только де
мократическими и гуманными 
методами возможно создание 
подлинного суверенного, пра
вового государства.

Игнорирование этого ,. от ко
го бы оно ни исходило, озна
чает только одно —  во что
бы то ни стало соряать пер
вые в нашей истории много- 
партийные, демократические 
выборы. Президиум Верховно
го Совета Грузии считает, что 
каждая такая попытка деста
билизации — это преступление 
перед будущим Грузии и с 
полной ответственностью их 
должны нести те обществен
но-политические организации 
и партии, которые являются 
непосредственными организа
торами этих акций.

Президиум Верховного Со
вета Грузии выразил уверен
ность, что накануне историче
ского поворота, когда боль
ше всего необходимы нацио
нальное согласие и единст
во, население республики, все 
общественно - политичес к о е  
движение, каждая партия, 
объединение проявят разум, 
справедливость, чувство ответ
ственности, обьективно оценят 
действия деструктивных сил м. 
что самое главное, асе стара
ние посвятят проведению в 
Грузии подлинно демократи
ческих, многопарт><йных вы
боров.

Президиум Верховного Со
вета Грузин поручил админи
стративным органам республи
ки принять решительные ме
ры для укрепления общест
венно - политической обста
новки, законости и правопо
рядка.

Правительству республики, 
исполкомам городских и рай
онных Советов народных де
путатов рекомендовано наме
тить и осуществить действен
ные меры по укреплению дис
циплины.

(ГРУЗИНФОРМ).

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ
В повестку дня состоявшегося 21 сентября очередного 

заседания Центральной избирательной комиссии по выбо
рам депутатов в Верховный Совет Грузни был внесен всего 
один вопрос. Предстояло решить судьбу трех избиратель
ных блоков, которые до последнего времени оставались 
незарегистрированными.

Напомним, что в каждом 
и з этих блоков оказалось по 
одной такой политической 
партии или организации, ко
торы м комиссия отказала  в 
регистрации. Однако они, как 
и некоторы е другие оказав
ш иеся в  таком положении 
партии  и организации, сог
ласно новому Закон у  о вы 
борах, внесли иск в В ерхов
ный суд Грузии. В трехднев
ный срок суд вынес реш е
ния, но они своевременно в 
комиссию  не поступили в 
связи  с пикетированием зда
ния Верховного суда.

М еж ду тем, именно 21 
сен тября заканчивался срок 
регистрации избирательны х 
блоков. А  потому, когда за  
день до этого пикет у  зда
ния суда бы л снят, реш илась, 
наконец, и проблема с пере
дачей приняты х им постанов
лений.

С ними ознакомил членов 
Ц ентральной избирательной

комиссии зам еститель пред
седателя Тенгиз Сигуа. Он 
сообщ ил, что среди тех по
литических партий и общ е
ственных организаций, в от
ношении которых суд при
ш ел к выводу, что они име
ют основание для  регистра
ции, — Союз национального 
согласия и возрож дения Гру
зии, Т рудовая партия Грузии 
и Н ациональная партия Де- 
мограф ическ о г о  общ ества 
Грузии,вступаю щ ие в опре
деленны е избирательны е бло
ки, а  такж е А грарны й союз 
Грузии, политическая дрга- 
низация Грузии «С талин» и 
П рогрессивно - дем ократиче
ск ая  партия Грузии.

По постановлениям , пред
ставленны м  В ерховным су
дом Грузии, члены  комиссии 
вы сказали  свое мнение. Од
нако, поскольку приняты е су
дом реш ения для  комиссии 
окончательны , она зарегист
рировала эти партии  и об

щ ественно - п о л и  тические 
организации. Зарегистриро
ваны  и избирательны е блоки: 
под наименованием «Демо
кратическая Г рузия» , в ко
тором объединились Союз 
свободных дем ократов Гру
зии, Р еспубликанская партия 
Грузии, О бщ ество И льи Чав- 
чавадзе, О бщество И ванэ 
Дж авахиш вили, О б щ  ество 
А рчила Д ж ордж адзе, Демо
кратический народный фронт 
Грузии, Н ациональная пар
тия Д емограф ического общ е
ства Грузии; под наиме
нованием «Согласие, мир, 
возрож дение», объединившим 
Союз национального согла
сия и  возрож дения Грузии 
и Всегрузинскую  партию  ми
ра  и свободы: под наимено
ванием «Освобождение и 
экономическое возрождение», 
в котором объединились Кон
ституционно - дем ократиче
ская  партия Грузии, Про

грессивно - дем ократическая 
партия Грузни и Трудовая 
партия Грузии.

И так, з  а  р  егистрированы 
шесть избирательны х блоков, 
которы е н аряду  с остальны 
ми партиями и общественно- 
политическими организация
ми, такж е прошедшими ре
гистрацию , вступаю т в пред
выборную  борьбу за  депу
татские м андаты  в будущ ем 
парлам енте Грузии.

(Г Р У ЗИ Н Ф О Р М ).

*  *  *

В  понедельник, 24  сентяб
р я , в 12 часов дня в поме
щ ении Ц ентральной избира
тельной комиссии по выбо
рам  депутатов в Верховный 
Совет Грузии по адресу: Тби
лиси, ул. Читадзе, 6  состо
ится встреча с  председателя
ми окруж ны х избирательны х 
комиссий.

Вниманию партий и избирательных блоком., участвующих 
в выборах в Верховный Соаот Грузии:

партии и избирательные блоки партийные списки долж
ны представить в Центральную избирательную комиссию 
для регистрации до 20 чесов 23 сентября.

Грузия-Таджикистан: подписано межправительственное соглашение
22 сентября а Тбилиси со

стоялось подписание соглаше
ния между правительствами 
Таджикской Советской Социа
листической Республики и Гру
зинской Советской Социали
стической Республики об эко
номическом, научно - техниче
ском и культурном сотрудни
честве. Его подписали Пред
седатель Совета Министров 
Грузинской ССР Нодар Чита- 
нава и заместитель Председа
теля Совета Министров Тад
жикской ССР Отахон Латифи.

Вот что сказал корреспон
денту ГРУЗИНФОРМ* сразу 
после подписания соглашения 
О. Латифи:

— В нынешней непростой 
ситуации, сложившейся как а

стране, так и в целом в мира, 
мы делаем очень важные ша
ги —  учимся жить при суве
ренитете. А  суверенитет — 
зто свобода, которая возлага
ет на нас высочайшую от
ветственность. Грузинский и 
таджикский народы имеют 
древние корни, и мы хотим, 
чтобы на этих корнях выро
сло по-настоящему крепкое 
древо дружбы.

В преамбуле соглашения го
ворится, что заключено оно 
правительствами Таджикистана 
н Грузии, которые руководст
вуются принципами политиче
ской и экономической само
стоятельности республик, ос
новываясь на традиционных 
добрососедских отношениях.

исходя из целей углубления 
взаимовыгодных экономичес
ких связей на основе равно
правия, учитывая необходи
мость систематического обме
на информацией и опытом.

Соглашением, в частности, 
предусмотрено сохранюь в бу
дущем году уровень взаим
ных поставок продукции не 
ниже планового уровня ныне
шнего года с учетом вырав
нивания их объемов на экви
валентной основе. Вместе с 
тем стороны будут оказывать 
содействие в сохранении, ус
тановлении и расширении пря
мых хозяйственных связей ме
жду предприутиями и органи
зациями, а заключении дого
воров на поставку с&рья, ма

териалов, комплектующих из
делий и готовой продукции, 
создании совместных пред
приятий и т. д ., в целях даль
нейшего развития экономиче
ских, научно - технических и 
культурных связей, обеспече
ния координации и оператив
ности взаимодействия респуб
лик сочтено целесообразным 
открыть постоянно действую
щие' представительства в Ду
шанбе и Тбилиси.

Стороны договорились соз
дать двустороннюю комиссию, 
которая будет наблюдать за 
выполнением соглашения, спо
собствовать заключению дого
воров между заинтересован
ными предприятиями и пр.

В Ю Ж НО - АФРИКАНСКОЙ Республике продолжаются 
кровопролитные столкновения между противоборству
ющими сторонниками двух африканских организа

ций — АНК и «Инката». Число жертв исчисляется сотнями. 
«Африканский национальный конгресс может прервать мир
ные переговоры с правительством», — заявил Нельсон Май- 
дела после встречи с руководством АНК, ив которой обсуж
дались моры властей по восстановлению порвдка е черных 
поселках. Полиции и армейские части осуществлают там опв 
рацию «Жолаэный кулек». АНК считает, что она приведет »• 
многочнелонным жертвам среди мирного населении, и тре
бует запретить сипам базопасиости использовать оружие.

Н а с н и м к е :  манифестации южноафриканских горно
рабочих против действий правительства Претории,

Фото АП — 1АСС.

•  ПОЛЬША:
ОБРАЩЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА

ВАРШАВА, 22 «ентнбря. (ТАСС). Руководствуясь заботой 
о предотвращении ненужных вмоций в обществе, а также 
стремлением к развитию дам«1фатии а системе функциони
ровании государства, президент Республики Польше В. Яру- 
зельский обратился к парламенту с просьбой сократить в 
конституционном порядив срои действия его президентских 
полномочий. Об втем говорится в письме, направленном се
годня В. Ярузелъским маршалу Польского сейма М. Козаке- 
вичу.

Глава Польского государстве обратился к парламенту с 
просьбой таким образом определить срои прекращения ого 
полномочий, чтобы он смог породить занимаемый им пост 
президенту страны, избранному я результате всеобщих вы* 
бороя.

#  КИТАЙ:
ОТКАЗ ИРАКУ

ПЕКИН. 22 сентября. (ТА СС). Ирак не будет принимать 
участи* а XI Азиатских играх, которые откроются 22 сен
тября в Пекине, сообщает агентство Смньхуа.

На специальном заседании Азиатского олимпийского ко
митета (АО К), состоявшемся вечером а четверг, было ре
шено приостановить право Ирака на участие я Азиадо, а 
также его членство в Азиатском олимпийском комитета.

На заседании присутствовало 36 из 38 членов АОК.
♦



З А Р Я  В О С Т О К А 23 СЕНТЯБРЯ 1990 г .
ВНИМАНИЕ — ПРОБЛЕМА

Ч е й  х л е б  
л у ч ш е ?

ВРЕМ Я ТАКОЕ — злободневных вопросов, стоящих 
пород нами, множество. Всо злободневно, все бьет 
по нервам — н неудержный рост цен, и больная эко

номика, и неуверенность в аавтрашием дне. Но когда 
речь ааходит о хлебе насущном, многое отходит на Л о 
рой план. Слава богу, с хлебом у нас пока благополуч
ие. Однако есть и проблемы.

Редакция получила письмо от кооператоров иа Ткаяр- 
чели. В нем жалоба: местными властями и Министерст
вом хлебопродуктов Грузинской ССР нарушен договор о 
г.родаже кооперативам по производству кондитерских и 
хлебобулочных изделий муки. По этой причине многим 
иа них приходится сворачивать производство.

Немало горячих, убе
дительных слов было 
сказано а поддержку 
кооперативов,. которые 
призваны воспели и т  ь 
дефицит потребитель
ского рынка. Но вот иа 
практике , слова эти
сплошь и рядом расхо
дятся с  делами. Это спо
лна успел познать наш 
кооператив «Торная по 
производству кондитер
ских и хлебобулочных 
изделий, работающий в 
городе Ткаарчели.

Проблемой номер один
таких кооперативов, как
наш, всегда было снабже
ние. мукой. Вначале мы
скупали ее в магазинах, 
что, конечно, вызывало не
довольство у населения, 
возникали перебои в тор
говле. Но вот в декабре 
1989 года постановлением 
Совета Министров Грузин
ской ССР , кажется, было 
найдено оптимальное ре
шение: «С января 1990
года продавать кооперати
вам муку по розничным 
ценам через мелькомби
наты и хлебоприемные 
предприятия системы Ми
нистерства хлебопродуктов 
ГССР по распределению 
соответствующих гор- и 
райисполкомов». Проблема 
была снята.

Но недавно, придя иа 
мелькомбинат, мы получи
ли отмаз.

Почему такая дискрими
нация? Ведь госпредприя
тия не имеют никаких ог
раничений, им первосортт 
иая мука выдается даже 
сверх фондов. Может, по
тому, что кооперативы в 
последнее время стали со
ставлять серьезную конку
ренцию хлебоэ в в о д а м ,  
особенно в небольших го
родах? У покупателя поя
вился рыбор, и он начал 
отдавать предпочтение бо
лее качественному продук
ту, даже, если он дороже 
стоит. Но ведь это эле
ментарный закон рынка!

Не к лицу ПО «Абхаз- 
хлебопродукты» так рас
правляться с конкурентами 
в лице кооперативов, имея 
монополию на владение 
мукой. Не лучше ли самим 
побеспокоиться о повыше
нии качества хлеба?

Кстати, мы неоднократно 
обращались к генерально
му директору объедине
ния, к Директору нашего 
хлебозавода '  с предложе
нием объединиться с ко
оперативами, создать сов
местные предприятия , во 
имя улучшения качества 
продукции. Но встретили 
полное непонимание. Ви
димо, это— проявление об
щего курса на всяческое 
сворачивание кооператив
ного движения в Абхазии. 
А  это, прямо скажем, не
дальновидно.

Да, кооперативы сегодня 
нередко нарушают закон, и 
это вызывает справедливое 
общественное осуждение. 
Но что прикажете делать 
перед лицом таких пре
пятствий? Приходится ис
кать нелегальные пути сна
бжения, е  это далеко не 
лучший выход из положе
ния.

Сегодня ситуация такова. 
Из-за отсутствия муки у 
нас простаивает производ
ство. Страдают члены ко
оператива, Страдают поку
патели, возмущаясь перед 
закрытыми дверями коопе
ратива, не догадываясь, 
кто же во всем этом ви
новат. Может, Министерство 
хлебопродуктов нам отве
тит, как можно попирать 
постановление Совета Ми
нистров республики, За
кон «О кооперации в
СССР»?

Г. БАДЗАГУА.
М. ХАХУЕИЯ,

Ж. КУПРЕЯШВИЛИ, 
члены кооператива 

«ТОРНЭ».

С просьбой дать ком
ментарий к этому пись
му редакциа обратилась 
к первому заместителю 
министра хлебопродук
тов Грузинской ССР Ги
ви Азаурашвили:

— Мы располагаем све
дениями, что на сегодняш
ний день зарегистрировано 
4.838 кооперативов по про
изводству кондитерских и 
хлебобулочных изде л и й, 
среди них постоянно" дей
ствующих — 2.357. Это ста
тистика, но она о многом 
говорит. К примеру, о 
возникшей жесткой конку
ренции в сф ере выпечки 
хлеба, причем о конкурен
ции не только ме&ду ко
оперативами, но и нашими 
предприятиями. Значитель
но увеличилось потребле
ние муки, увеличилась и 
выпечка хлеба. И, естест
венно, возникли проблемы. 
Однако вряд ли можно го
ворить о какой-либо дис
криминации в отношении 
кооперативов.

Действительно, еще в 
прошлом году Совмином 
республики было принято 
постановление о продаже 
муки по розничным ценам 
кооперативам. Возлагалось 
распределение фондов на 
местные органы власти. И 
данное постановление, на
сколько нам известно, не 
нарушается. Более того, 
уверен, что не нарушено 
оно и в данном конкрет
ном случае с  кооперативом 
«Торнэ», хотя вопрос и 
требует изучения.

Но проблема, поднятая в 
письме, весьма характер
на. И вот в чем тут дело. 
Мука по розничным ценам 
отпускается нескольких ка
тегорий. Все кооперативы 
хотят покупать муку толь
ко первого сорта. Когда им 
предла г  а ю т  ' муку выс
шего сорта, они отказыва
ются. Все довольно-таки 
просто. Один килограмм 
муки первого сорта стоит 
31 копейка, мука высшего 
сорта—46 копеек. В пере
счете на произведенную 
продукцию эта разность 
весьма существенна, и, по 
мнению кооператоров, ста
вит. их чуть ли не на грань 
банкротства. Но так ли это? 
Ведь даже при грубых под
счетах себестоимости про
дукции кооперативы, в от
личие от государственных 
предприятий, процветают. 
Чистая прибыль превосхо
дит у них: затраты в три- 
пять раз. Несмотря на это — 
многочисленные претензии, 
жалобы, хотя, казалось бы, 
причин для претензий и 
жалоб у предприятий гос 
сектора больше.

Некоторые проблемы в 
силу их злободневности 
мне хотелось бы обо
значить. Республика в ны
нешнем году недополучила 
около 200 тысяч тонн зер
на, и это по выделенным 
фондам. Что будет в ̂  бу
дущем году с переходом 
на рыночные отношения?
Кстати, они уже сейчас на
чали про я в л я т ь  себя: 
давнишние наши партнеры 
Из) других республик те
перь желают заключать
сделки не на основании 
денежного расчета, а пред
почитают бартерные опе
рации типа: мы вам -г-
зерно, а вы нам — вино, 
табак, цитрусы, чай.

Или другая проблема.
Из-за отсутствия горючего 
с Тбилисского дрожжевого 
завода невозможно выво
зить готовую продукцию,
а это уже в ближайшее
время может привести к
перебоям в выпечке хлеба 
не только в Грузии, но и в 
Закавказье. Можно пере
числить и много других 
болевых точек, но это те
ма уже для отдельного об
стоятельного разговора.

Публикацию подготовил 
•ахтаиг ЛОМТАДЗЕ.

ИНФОРМАЦИЯ
и з  Д о м а

ПРАВИТЕЛЬСТВА
Зарегистрированы

уставы:
АССОЦИАЦИИ 

КАБЕЛЬНЫХ ТЕЛЕСИСТЕМ
Н езависимое хозяй

ственное объединение— 
А ссоциация телесйстем 
Грузии ставит целью  в 
ближайш ее врем я спро
ектировать, смонтиро
вать  и передать в экс
плуатацию  в республи
ке кабельны е телеси- 
стемы на уровне миро
вы х стандартов, способ
ствовать формированию  
гармони ч и о развитой 
личности, полноценной 
организации досуга мо
лодеж и, дальнейш ему 
развитию  и соверш ен
ствованию  системы  ка
бельного телевидения, 
созданию  кино- и  ви
деопродукции и реклам 
ных видеоклубов, орга
низации концертов, вы 
ставок, дискотек, аук
ционов и т. д.

АССОЦИАЦИИ
«ИНФОРМКУЛЬТУРА»
А ссоциация деятелей 

информации, культуры  
Грузии —  «И нф  о р  м- 
культура» — доброволь
ный союз информаци
онных, издательских, 
полиграфических, куль
турно - п р о с в е т и т е л ь 
ских и других государ
ственны х и  общ ествен
ны х организаций и уч
реж дений способствует 
повыш  е н и ю уровня 
культуры  инф ормаци
онных средств, улучш е
нию издательско - ре
дакционного дел а  и по
вышению полиграфиче
ского уровня.

А ссоциация пропаган
дирует лучш ие образцы 
грузинской и  всемирной 
литературы  как  у  нас, 
так  и  за  рубеж ом . Обес
печивает создание теле
программ и видеофиль
мов. Способствует вхож 
дению Грузии в  миро
вую  информационную  
систему в соответствии 
с научно - технически
ми требованиями, по
вышению издательско- 
полиграфического уров
ня республики до ми
ровых стандартов и др.

ОБЪЕДИНЕНИЙ 
МОЛОДЫХ ФИЗИКОБ-90

О бъединение молсь 
ды х физиков Г рузии-' 
9 0  — независим ая об
щ ественно - научная ор- 
ганиз а ц  и  я, когорая 
объединяет м о л  одых 
ф изиков, участвую щ их 
в научно - исследова
тельской работе. Ее 
цель — способствовать 
направлению  ф ундам ен
тальны х ф изических ис
следований в Грузии на 
уровне современны х ме
ж дународны х стандар
тов; научно обеспечить 
внедрение достижений 
ф изики  и  основанных 
на них технологий.

О бъединение будет 
способствовать подго
товке кадров молодых 
ф изиков и повышению 
их профессионального 
уровня;, установлению  
научных контактов с ве
дущ ими научны ми цен
трами для  приглаш ения 
молодых физиков; про
ведению  научны х кон
ференций и семинаров, 
конкурсов, популяриза
ции достижений ф изи

ки.

АССОЦИАЦИИ
ПО ЛИКВИДАЦИИ 

ОПАСНЫХ
ЗАБОЛЕВАНИЯ -  

«БЕТА»
А ссоциация по и зу

чению социальны х про
блем ликвидации в Гру
зии  особо опасных ин
фекционны х болезней и 
практической помощ и— 
«Б ета» , устав  которой 
зарегистрирован  в Сове
те  М инистров Гру
зии, — независим ая об
щ ественная благотвори
тельно - м и л  осердная 
организация. Учредите
ли  ассоциации —  объе
динение граж дан , Мини
стерство здравоохране
ния Грузии, республи
канская  противочумная 
станция М инистерства 
здравоохранения С С С Р 
и  р  е  с п у  бликанский 
центр по борьбе и  про
ф илактике СПИ Да.

А ссоциация ведет на
учно - теоретическую  и 
практическую  деятель
ность, цель которой — 
разработка средств по 
борьбе с особо опасны
ми инфекционны ми бо
лезням и  и  реш ение про
блем их лечения. С це
лью  максимального вы
явления л р д ей  — носи
телей вируса СПИДа 
она принимает соответ
ствую щ ие м еры , опре
деляет для  них пути 
оказания духовной, на
учной и юридической 
помощ и, устанавливает 
прям ы е торгово - эко
номические, творческие 
и научные контакты  и 
заклю чает договоры с 
государственными, об- 

.щ ественными и частны 
ми организациям и на
ш ей и  з  а  р  убеж ных 
стран , а  такж е с  част
ны ми лицами.

(Г Р У ЗИ Н Ф О Р М ).

В МОЛОДЕЖНОМ
СОЮЗЕ

В связи  с создавш ейся в 
республике общ ественно- 
политической обстановкой ду
м а М олодежного сою за Гру
зии вы ступила с заявлением . 
В нем, в частности, отм еча
ется, что предстоящ ие мно
гопартийны е вы боры  в п арла . 
мент и в конгресс, вовлече
ние в политическую  орбиту 
все новых партий становит
ся  реальностью .

И ес^и  М олодежный союз 
не оф орм ился в политиче
скую  партию  и не пользуется 
этим статусом  в нынеш ней 
ситуации, то только  потому, 
что вы полняет данное им об. 
щ ественности обещ ание о 
деидеологизации.

В заявлении  подчеркивает
ся, что каж ды й член М оло
деж ного сою за вправе сво
бодно в ы раж ать  свою инди-

ГРУЗИИ
видуальную  позицию  в  отно
шении того или  иного поли
тического явлен ия, отдать 
свой голос н а  предстоящ их 
вы борах самы м достойным 
представителям  нации. Сам 
союз, как и многие другие 
общ ественно .  политические 
организации респуб л и к и ,  
стрем ится сегодня руковод
ствоваться преж де всего 
здравы м  см ы слом , сознавать 
свою ответственность перед 
будущ им, определить, в ка
кую  сторону следует напра
влять  сбои усилия.

М олодежный союз, отме
чается  в  заклю чении заявл е . 
ния, действует в интересах 
утверж дения принципов н а
циональной гордости, чело, 
веколю бия и гуманизм а.

(Г Р У ЗИ Н Ф О Р М ).

А ВТОР очередной статьи, которую мы сегодня пред
лагаем вниманию читателей, — опытный хозяйствен
ник с более чем пйтидаевтилетйим стажем работы. 

Судя по всему, он дбекональио знает проблему Колхиды. 
В этом ому помог н огромный практический опыт, и со
лидная теоретическая подготовка.

Считаю своим прямым 
долгом принять участие а 
дискуссии по проблеме Кол
хиды, начатой в «Заре Вос
тока» 1 августа с. г. мате
риалом «Колхида: спор не 
закончен». За годы работы 
изучил положение дел в ря
де районов — Зугдидском, 
Хобском, Цаленджихском, 
Местийском, где расположе
ны десятки тысяч гектароя 
осушенных земель, исполь
зуемых общественными хо
зяйствами под многолетние 
насаждения и однолетние 
посевные культуры. Практи
ка убеждает — не везде по
лучают одинаковый урожай. 
В чем причины? Прежде 
всего в том, что освоению 
осушенных земель не пред
шествовало пров е д е н и е

что здесь мы имеем дело 
с  осушением новых земель, 
расположенных близко к мо
рю, т. е. с низкими уровня
ми земельных угодий.

Рекомендованный же в 
свое время закрытый дре
наж явно не оправдал се
бя в условиях т я ж  елых 
почв Колхети. Проведенные 
нами в связи с этим 2-5-лет
ние наблюдения показа

ли, что из дренажей выход

урожайность сельскохозяйст
венных продуктов не пре
вышает 800—900 тысяч руб
лей. И неспециалисту, ясно, 
насколько здесь низка от
дача.

Главное, что, на мой 
взгляд, помешало полно
ценному н эффективному 
осушению земель Колхи
ды, —  это отсутствие сов
местных рекомендаций на
учно-исследовательских ин
ститутов, подходящей для 
конкретных условий техни
ки. Были многочисленные 
просчеты, допущенные в 
проектировании и строитель
стве. Нельзя отрицать и то
го факта, что многие ре
комендации хозяйствами вы
полнялись неправильно, а то

от всевозможных осадков. 
Проекты такой техники, на
сколько известно, есть в 
научных и проектных инсти
тутах, но они, как говорят, 
долгие годы пылятся на пол
ках.

В проекте осушения зе
мель должно быть преду
смотрено положение отно
сительно того, что строи
тельная организация, на
пример, трест «Колхид- 
строй» Г рузводстроя дол
жен в течение 2—3 лет экс
плуатировать осушенные зе
мли, исправлять ошибки, до
пущенные а период строи
тельства, и получить урожай, 
а уж потом передать эти 
земли хозяйствам - земле
пользователям.

КОЛХИДА: СПОР НЕ ЗАКОНЧЕН ------   - .........................................

К О Г Д А  Н Е Т  С О Г Л А С И Я
культурно - технических и 
агромелиоративных меро
приятий. В проект по осуше
нию м освоению не были за
ложены такие работы, ко
торые защитили бы мелио
рируемые земли от наво
днения и ветров. Это ска
залось на результатах. Не 
смогли получить даже по
ловину запланирован н о г о 
урожая.

Научные и проектные ин
ституты, занимающиеся про
блемами Колхиды, пренебре
гают апробированным мето
дом осушения сильно забо
лоченных уникальных ее 
земель, который позволяет 
при так называемом стого
вании площадей предотвра
тить опасность вторжения 
внешних вод. Устраиваются 
также внутренние водосбор
ные каналы и водонасосные 
станции. Осушение земель 
подобным методом широко 
проводится в Белоруссии и 
Прибалтике. Убежден, что 
он мог быть эффективным 
и для Колхиды, тем более

воды был очень небольшой, 
а это —  показатель того, что 

тяжелые почвы не пропу
скают воду до дренажа. В 
итоге происходит все то же 
эабола ч и в а н и е земель. 
Примеры тому —  хозяйства 
Хобского района «Корхети», 
«Хорги», «Окрос сацмиси», 
«Ноджихеви», хозяйства Зуг- 
дидского района —  «Ору-» 
ли», «Эргети» и др.

Экономические расчеты 
показали, что земли с зак
рытым дренажем доли с 
каждого гектара урожай 
стоимостью всего лишь 
300— 400 рублей, тогда как 
устройство одного гектара 
закрытого дренажа превы
шает 3— 4 тысячи рублей. 
В обоих вышеназванных рай
онах закрытый дренаж уст
роен на 4 тысячах гекта
ров, стоимость которых вме
сте со вспомогательными 
сооружениями и другими 
расходами составила 15 мил
лионов рублей. В год же

и вовсе не выполнялись.
Разумеется, все огромные 

государствен н ы в  затраты,, 
выделяемые на капиталь
ную мелиорацию земель, 
должны служить, одной це
ли —  повышать урожай- 
. ность. Но для этого, дума
ется, необходимо осущест
вить следующие мероприя
ти я . Прежде всего ту вну
трихозяйственную осуши
тельную сеть, которая сей
час находится на балансе 
совхозов, не справляющих
ся, кстати, с  уходом за ней, 
следует передать с баланса 
на баланс управлениям вод
ного хозяйства. Целесооб
разно также для определе
ния эффективности мелио
рируемых земель произвести 
отдельный учет затрат и 
урожайности, который, к 
слову сказать, сейчас нигде 
и никем не производится. 
Необходимо выпус т и т ь и 
внедрить специальные ма
шины по очистке каналов

Многочисленные просчеты 
в проектировании и строи
тельстве в определенной 
мере отрицательно сказа
лись на освоении земель. 
Примеров тому сколько
угодно. Берегоукрепитель
ное дамбы рек Риони, Ингу- 
ри и Джуми, защищающие 
7 тысяч гектаров мелиори
руемых земель и 2.500 жи
телей от наводнения, в ре
зультате неправильного пла
нирования и запоздалого
проведения , рекочетрукци-
ониых работ в некоторых 
местах прорвало, что нане
сло большой материальный 
ущерб. Были и человеческие 

жертвы. ,

■ Тикер - И нгурском  
массиве, иа территории 
Аиаклии, магистральный 
канал присоединили к ре
ке Ингури, откуда вода 
пошла уже самотеком, 
залила в том числе и зе
мельные угодья. На этой

же территории я непод
ходящем месте постро
или насосную станцию, 
которая ие работает...

Уникальные прибрежные 
земли Колхиды интенсивно 
размываются. Ситуация усу
губилась в результата пе
реброски вод реки Ингури 
в реку Эрисцкали. В зОйе 
смыва оказались села, зе
мельные' угодья, курортная 
зона и гидротехнические со
оружения водного хозяйст
ва, начиная от села Куле
ши до Гагиди. Проект укреп
ления черноморских бере- 
гов уже разработан научно- 
производственным объеди
нением «Грузберегозащита», 
начато строительство, кото
рое осуществляет Управ
ление строительства граж
данских соо р у ж е н и й 
Груэгидростроя. Так что 

есть надежда, что наиболее 
опасные участки будут ук
реплены. Этот вопрос акту
ален и для тех земель, ко
торые находятся за преде
лами зоны Колхиды. Напри
мер, реки Хобисцкали, Ча- 
ниецкали в Хобском рай
оне, Ингури, Джуми, Ку- 
лиецкали, Чхоуши а Зугдид
ском районе —  потенциаль
но опасны. Во время наво
днений на одном километ
ре берега они ежегодно 
разрушают по два гектара 
земли и заболачивают со
тни гектаров угодий. Так 
что необходимо максималь
но обезопасить названные 
участки.

Все эти вопросы не раз 
ставились районными руково
дящими органами перед 
Г осагропромом Г рузинской 
ССР, но реакции не после
довало. Вывод напрашива
ется сам собой: там яв
но недооценивают ситуацию. 
И зря — ущерб от послед
ствий стихии может быть 
огромным.

Можно ли дальше ждать?
Михаил БАГИШВИЛИ, 

начальник Управления 
мелиорации и водного 
хозяйства Зугдид с к о й 
межрайонной организа
ции, кандидат техничес
ких наук.

Б Е Р Е Ч Ь  
« З Е Л Е Н Ы Й

Я живу на улице Костава, 67185, в корпусе М  1, и не  
могу не выразить своего возмущения по такому поводу: кое 
кто в нашем дворе замышляет варварскую  «операцию» — 
собирается уничтожить десять красавцев кипарисов.

И  все из-за 2— 3 метров дополнительной жилплоща
ди  — хотят пристроить лоджии к стене корпуса.

Неужели такое допустят, чтобы Тбилиси превращался 
в  каменную пустыню, без живой зелени, деревьев, забот
ливо  выращиваемых добрыми людьми многие годы?! Ведь 
и так у  нас в городе не так уж много зеленых насаждений.

Михаил СИМИНИХИН, 
инвалид Велукой Отечественной войны I группы.

Д а, письмо очень тре
вожное.

П осле того, как  прави
тельство приняло постано
вление, разреш аю щ ее ж и
телям  домов строить и пе
ределы вать лодж ии, в  рес
публике н ачалась  «строи
тел ьн ая  лихорадка». З а  
д в а  года только в Т билиси 
появились сотни самоволь
но построенных и переде
ланны х лоджий, веранд, 
балконов, всевозмож ных 
пристроек к  ним. М ногие 
из них сделаны  без проек
тов, с  наруш ениями техни
ческих условий.

То ж е  самое происходит 
в  Б атум и , Сухуми, К утаи
си, Рустави , других горо
дах . Зачастую  так  н азы 
ваем ы е архитектурно-про
ектны е кооперативы , в 
которых нем ало некомпе
тентны х людей, вы даю т 
ж ителям , ж елаю щ им пере
делать  квартиру, негра
мотно составленны е чер
теж и.

В озмутительно, что эти 
суррогаты , почему-то на
зы ваем ы е «проектами», да

ж е  нё рассм атриваю тся в 
городских, районных Сове
тах, н е  утверж даю тся, и, 
следовцтельно, не имеют 
Законной силы. «Д обро» 
им по своему усмотрению  
выдаю т сам и коопертивы , 
а  райисполкомы, участко
вы е милиционеры  «не за 
мечаю т» этих безобразий.

Что особенно недопусти
мо, т ак  это «сам одеятель
ность», которая часто со
провож дается вы руб к о й  
деревьев, кустарников, ви
ноградников у  домов.

Н едавно * этОт вопрос 
рассм атривался на расш и
ренном заседании  колле
гии Государственного ко
митета по архи тектуре и 
градостроительству цри 
Госстрое Грузии. П редста
вители . проектны х инсти
тутов, Тбилисского город
ского и районны х Советов 
народных депутатов осуди
л и  порочную  практику р аз
нобоя в строительстве и 
переделке лодж ий, что 
крайнеБ Ь трицательно ска
зы вается  на эстетическом  
и  экологическом  облике

Щ И Т »
столицы  республики и дру
гих городов.

И з проверенных объек
тов сегодня строятся с 
нарушениями только в 
Тбилиси 115 объектов. 
Балконы ряда домов уд 
линены, конструкции дру
гих деформированы, что 
чревато опасными послед
ствиями. Такое запани
братское отношение к  
правительственному ре
шению проявляют жите
ли домов по улицам Бахт- 
рионской, Гветадзе, на 
плато Н уцубидзе, в  дру: 
гих районах столицы.

4
Конечно, если есть воз

можность расш ирить ж ил
площ адь, не н аруш ая пра
вил  градостроительства и 
эстетический облик квар
талов, то это, к ак  говорит
ся, «святое дело» —  закон
ное и неотъем лем ое право 
горожан. Но, помимо р аз
реш ения местны х органов 
власти, подобные проекты 

-  долж ны  бы ть заверены  
экологическими эксперта
ми — работниками Госко
митета охраны  природы  и 
лесного хозяйства Грузии. 
«Зелены й  щ ит» наш их го
родов, их «легкие» дол
ж ны  быть неприкосновен
ными. Во всяком случае, 
надо бы обязать каждого 
взамен вырубленного дере
ва посадить хотя бы одно 
новое. Д еревья в городе — 
это не только наш е эко
логическое, но и  культур
ное достояние.

Экологическая 
служ ба « З В » .

---------------------------------------------------- Г

ФАКТ И КОММЕНТАРИЯ

СЕГОДНЯ, в условиях нового подхода к работе, в ус* 
ловив* арендного подряда, коллектив камвольно-су
конного комбината «Сакартяело» значительно улучшил 

качество выпускаемой продукции.
Хорошо трудитса в эти дни прядильщица Марина Эатиа- 

швили; прядильный цех —  передовое звено ив комбинат*.

Фото Рубвна Рухкяна.
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Ко м м ен т а р и й  п о  п о в о д у

«ТОЛЬКО СОВПРЕССА» Г
— произнес элегантный мо

лодой человек, стоящий на 
страж?» у двери, ведущей на 
балкон зала, где заседал Вер
ховный Совет СССР, внима
тельно изучив мое удостове
рение личности и пропуск в 
Кремль. Шедший впереди ино
странный корреспондент, зная, 
что я представляю грузинскую 
газету «Заря Востока», остано
вился в удивлении, и с его уст 
уже готов был сорваться во
прос, ответ на который мог 
С*ать сенсацией для его газе
ты: что, «Заря Востока» уже 
эдр,убежная газета? Позже, в 
цулуарах, даже родился афо
ризм —  пресса бывает совет

у я , зарубежная и республи
канская.

• Все объясняется очень про
сто. Пресс-центр Верховного 
Совета СССР выдает два вида 
аккредитации. На одном напе
чатано «Совпресса», и он дает 
право подняться на балкон за
ла и присутствовать на засе
даниях Верховного Совета. 
Второй же, где значится «про
пуск», такого права не дает, 
его обладатель может следить 
за работой Верховного Сове
та по телевизору, свободно пе
редвигаться по фойе зала, 
пользоваться, наряду с депу
татами, буфетом и курилкой. 
Регулярно освещающему ра
боту сессии журналисту это 
ограничение доставляет опре
деленные неудобства и труд
ности.

Первый вид 'Пресс-центр 
Верховного Совета СССР вы
дал представителям средств 
массовой информации, теле
видения и радио, которые тер
риториально расположены в 

 ̂ ' ..Аоскве. По-моему, это глав
ный единственный критерий, 
причем, не только централь
ным газетам, но и ведомст
венном, и городским. Нам же, 
парламентским корреспонден
там из союзных республик, 
зажжен «красный свет». Не 
знаю, кто решил, какая имен- 
ио из газет относится к «Сов- 
прессе», но кто-то все-таки

отдал такое распоряжение. 
Судя по всему, в высшем ру
ководстве Верховного Совета 
СССР читают и следят только 
за публикациями в «Правде», 
«Известиях», других централь
ных газетах.

Пытаясь выяснить, почем'у 
так происходит, я на одной 
из пресс-конференций обра
тился по этому поводу с во
просом к А. Лукьянову. Ана
толий Иванович, видимо,, не 
уловив сути его, ответил — 
мало что может сказать чело
век, стоящий на охране две
рей (хотя причем здесь он, 
его дело выполнять приказы). 
К сожалению, продолжить эту 
тему не удалось, и тогда, на 
третьей сессии, вопрос повис 
в воздухе.

Кстати, все депутаты друж
но соглашались: такое поло
жение действительно неприем
лемо. Хорошо и точно сказал 
в разговоре со мной заме
ститель Председат е л я Со
вета Национальностей Борис 
Олейник: у Президента стра
ны должен быть профессио
нальный парламент, а у него—  
профессиона л ь н ы й пресс- 
центр, добавив при этом, что 
ситуация, когда корреспонден
ты республиканских газет не 
допускаются в зал заседаний, 
сама по себе неправомочна, 
особенно если речь идет о за
седаниях Совета Национально
стей.

Что касается вопроса — 
профессиональный ли* у Вер
ховного Совета пресс-центр, 
ответить на него положитель
но затрудняюсь. Скорее, люби
тельский, если не сказать боль
ше. Правда, работают в нем 
ц.,лю ди обязательные, - испол
нительные, которые постоян
но, в силу своих возможно
стей, стремятся нам помочь. 
Но есть и такие, для которых 
вся пресса, по-моему, ограни
чивается одной газетой. В 
пресс-центре меня буквально 
шокировало написанное от ру
ки объявление на стопке бюл
летеней и другой информа
ции — «Не трогать».

Помощник Президента СССР, 
руководитель его пресс-служ
бы Виталий Игнатенко на сво
ей первой пресс-конференции 
декларировал —  все газеты 
для него' и пресс - службы 
Президента будут равны. А  
руководитель Пресс - центра 
Верховного Совета СССР Ар
кадий Масленников, видимо, 
так не считает, иначе он поза
ботился бы и -о  нас, коррес
пондентах из республик. Тем 
более, что не раз его проси
ли, в частности, и я лично, пре
доставить право присутство
вать на заседаниях сессии. Но, 
увы, дальше обещаний дело не 
шло. *

Можно с уверенностью ска
зать, что журналистов, посто
янно присутствующих на за
седаниях Верховного Совета и 
освещающих их на страницах 
своих газет, не так уж и мно
го, наверное, порядка 50 че
ловек. Пропусков же в Кремль', 
в том числе и типа «Совпрес
са», выдано немало. Видимо, 
считается престижным иметь 
его? Неясно и другие: руко
водство Верховного Совета, 
выдавая пропуска, первым де
лом исходит из названия га
зеты или положения, которое 
занимает ее редактор?..

Прошла очередная аккреди
тация журналистов на четвер
тую сессию Верховного Совета 
СССР, которая начала работу 
в Кремле. Снова редакция на
правила письмо “  с просьбой 
об аккредитации, хотя вроде 
бы пора выдать всем нам и 
постоянные аккредитационные 

. карточки. Получив свою кар
точку, на которой гордо зна
чится — «Пропуск», Я пришел 
в Кремль на открытие сессии, 
подошел к двери, ведущей на 
балкон, где разместилась 
пресса, и вновь услышал от 
элегантного молодого челове
ка: «Только «Совпресса». И я 
отправился занимать место у 
экрана телевизора.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ,
парламентский корреспон
дент «Зари Востока».

КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

М е д и ц и н с к и й  
«десант» из-за океана

<
I Расстояние в десятки ты

сяч километров не остано- 
' вило американских кардио

хирургов, решивших помочь 
юным гражданам Грузии, 
страдающим тяжелыми сер
дечными недугами. Совер
шив гигантский лрьНкок из 
Нью-Джерси через Нью- 
Йорк, Варшаву, Киев, семь
десят специалистов США 
прибыли в Тбилиси чартер
ным рейсом 22 сентября.

Возглавляет группу амери
канских врачей, в составе ко
торой хирурги, анестезиологи, 
операционные сестры, прези
дент Дебора-центра Стэнли 
Фрижииски. Коллективу имен
но этого —  одного из ведущих 

в СШ А  медицинских учрежде
ний в области сердечной и 
легочной хирургии принадле
жит идея программы «Дети 
мира». Ее цель — оказание 
хирургической помощи юным 
пациентам разных стран, стра
дающим болезнями сердца.

—  Д ля нас не имеют значе- 
ни религия, ни цвет кожи, 

ни национальность ребенка, —• 
заявил Стэнли Фрижииски в 
интервью корреспон д е н т у  
ГРУЗИНФОРМа. —  Единствен
ная цель —- спасти его от бе
ды , вернуть к жизни, сделать 
счастливым...

В рамках этой гуманной 
программы руководство Дебо
ра-центра выделило более че
тырех миллионов долларов на 
лечение юных граждан нашей 
республики. Договоренность 
об этом была достигнута во 
Время пребывания ■ СШ А 
представителей Министерства 
здравоохранения Грузии и О б
щества содействия развитию 
отношений смежду Грузией и 
СШ А, предыдущих визитов в 

Й>^\епублику сотрудников аме
риканского центра.

Программа сотрудничества 
медиков СШ А и Грузии рас

считана на два года. Кроме 
операций в Тбилиси, американ
ские кардиохирурги намерены 
регулярно принимать совет
ских детей и у  себя: вести
наблюдение за течением по- 
слеоперационн о г о  периода, 
проводить некоторые опера
ции непосредственно в Дебо- 
ра-центре. Решено также, что 
грузинские специалисты будут 
стажироваться а американской 
клинике.

За время пребывания в Тби
лиси американские специали
сты прооперируют двадцать 
детей. Кроме грузинских 
ребятишек, это будут де
ти из Армении, России и Ук
раины. Операции пройдут в 
Республиканской детской кли
нической больнице в Дигоми. 
Прибывшие за неделю до ос
новной группы инженеры и 
техники из Дебора-центра уже 
полностью развернули приве
зенную с  собой всю необхо
димую аппаратуру, завершили 
оборудование двух операцион
ных.

В Тбилиси приехала и груп
па журналистов телекомпании 
«Нью-Джерси Нетворк». Они 
будут снимать фильм о детях 
Грузии.

Первая операция назначена 
на 7 часов утра 24 сентября. 
Так решили американские ме
дики. Ее проведет главный хи
рург Дебора-центра Лин Мак- 
граф, на счету которого тыся
чи спасенных жизней. Среди 
тех, кто будет помогать ему, 
профессор клиники анестезио
логии и реанимации Дебора- 
центра, гражданин СШ А , вы
пускник Тбилисского медицин
ского института Котэ Датеши- 
дзе, многое сделавший для 
осуществления программы а 
Грузии.

От всей души желаем удачи 
врачам и их пациентам!

Юрий ГОЛЬДМАН.

В ГЛУБЬ  
ВЕКОВ

«Причерноморье а ран
нем греческом эпосе и ар
хеология» —  такоеа тема 
V I международного симпо
зиума, посвященного древ
ней истории Причерномо
рья. Он открылся в Кутаи
си, а затем его . участники 
продолжали работу в Ва
ни. В работе симпозиума 
вместе с грузинскими уче
ными принимают участие 
археологи, историки, искус
ствоведы, филологи СССР, 
а также СШ А, Канады, За
падной и Восточной Евро
пы, Грации, Турции и дру
гих стран, причем как вид
ные ученые, так и молодые 
специалисты и аспиранты.

В течение недели спе
циалисты обсудят вопросы 
контактов греческого мира 
с Причерноморьем. Основ
ное внимание уделяется 
истории аргонавтики. Уже 
по названиям докладов: 
«Аргонавтика в раннем гре
ческом эпосе», «Южный 
берег Черного моря а ар- 
гонавтике», «Земледелие в 
предантичной Колхиде по 
данным греческой мифоло
гии и новых археологиче
ских открытий» и других 
можно судить о широкой 
круге вопросов, которые 
станут предметом обсуж
дений специалистов.

Материалы симпозиума 
выйдут отдельным сборни
ком в издательстве «Мец- 
ниереба». Кстати, один из 
участников нынешней встре
чи ученых, известный фран
цузский археолог, профес
сор Пьер Левек привез 
книгу, изданную в Безан- 
сонском университете, в 
которую вошли статьи, по
священные проблемам пре
дыдущего V  симпозиума, 
проведенного в Грузии. И 
на этот раз, сообщил уче
ный, он намерен издать во 
Франции аналогичный сбор
ник.

(ГРУЗИНФОРМ).

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

Норвежские , ) - в  Грузии
В Грузии находилась де

легация профсоюзов Нор
вегии в составе представи
телей отраслевых профсо
юзов —  химиков, дорож
ников, коммунальников, ме
таллургов.

№  сентября норвежцы по- 
/*А ти лн  Руставский металлурги

ческий завод. С большим ин
тересом ознакомившись с со
циально-бытовой структур о Ц 
предприятия, они по- достоин
ству оценили объекты отдыха 
и быта рабочих. .В' ходе- встре
чи с трудовым коллективом 
завода гости поделились опы
том, жрво интересовались 
процессами, происходящими 
как на производства, так и в 
целом по республике.

В тот же день гостей при
нял заместитель председателя 
Конфедерации независимых 
профсоюзов Грузии Лойд 
Джнкуридзв. Во время бесе

ды норвежцам была предо
ставлена полная информация 
о деятельности независимых 
профсоюзов Грузии, провоз
гласивших принципы открыто
сти, демократичности и рав
ноправного сотрудничества с 
профсоюзными организация
ми и движениями других 

стран, защищающими интересы 
трудящихся.

—  Не менее важным, — от
метил Л . Джикуридзе, — 
представляется нам и вопрос 
всемирного содействия дости
жению Грузией подлинного су
веренитета и независимости 
как политического, так и эко
номического. Именно этой 
цели и служат международ
ные контакты наших профсою
зов, налаженные с коллегами 
из ФРГ, Франции, С Ш А , Люк
сембурга, Испании, Израиля.

Норвежские гости ознако
мились с различными аспекта*

—  П у л ь с  П л а н е т ы  —  — —  - ■■■  — —

У Т В Е Р Ж Д Е Н А  П О В Е С Т К А Д Н Я Л
ООН, 22 сентября. (ТАСС). 

45-Я сессия Генеральной Ас
самблеи ООН утвердила в 
пятницу повестку дня своей 
работы. В ней 153 пункта, 
охватывающие широкий спектр 
проблем, * волнующих челове
чество. Среди них — вопросы 
укрепления Мира и разоруже
ния, урегулирования регио

нальных конфликтов и соци
ально-экономического разви
тия, обеспечения прав чело
века и предотвращения эколо
гической катастрофы. Значи
тельное место уделяется таким 
важным темам, как прекраще
ние всех ядерных испытаний, 
создание зон, свободных от 
ядерного оружия, предотвра

щение гонки вооружений в 
космосе, запрещение химиче
ского оружия, будет также об
суждаться вопрос о роли ООН 
в решении этих проблем и вы
полнении ею контрольных 
функций в деле многосторон
него разоружения.

Ряд пунктов повестки дня 
будет касаться урегулирования

региона л ь н ы х  конфликтов. 
Именно в этой области за по
следние годы наметился су
щественный позитивный сдвиг 
в деятельмостй ООН, но эти 
конфликты продолжают таить 
в себе угрозу всеобщему ми
ру. В частности, это продемон
стрировал захват Ираком Ку
вейта. По просьба Кувейта в

повестку дня включен пункт: 
«Иракскав агрессия и продол
жающаяся оккупация Кувейта 
как аопиющаа нар* осанне 
устава ООН». Правительство 
Кувейта призвало рассмотреть 
этот вопрос а качестве одного 
из первоочередных.

Общая дискуссия на сессни 
начнется 24 сентября.

п р о т и в о с т о я н и е !
I 
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События в районе П ерсидского залива, а в бо
лее широком смы сле — на Ближ нем  Востоке про
долж аю т волновать мировую общ ественность.

С колько бы  ни утверж далось, что возникший 
конфликт — всего лиш ь меж арабский конфликт, 
происходящ ее в зоне П ерсидского залива — не 
локальное происшествие. И дело не только в 
привязке мировой экономики к  иракской или ку
вейтской нефти.

Дело в нормах человеческой цивилизованно
сти.

Н едопустимо, когда попирается суверенитет 
независимого государства, оккупируется е ю  тер
ритория, самостоятельны й член  ООН объ явля
ется иракской провинцией.

П реступно, когда культивируется практика 
превращ ения в залож ников мирных граж дан 
других стран.

Чудовищно, когда как о само собой разумею 
щ ем ся идут разговоры  об использовании хими
ческого оруж ия, которое человечество стремит
ся  поставить вне закона.

Трагично, когда оружие, предоставленное для 
защ иты , становится орудием агрессии.

И зачинщ иком агрессии стал  президент И ра
ка Саддам Хусейн. А  человеком, реш ительно 
ставш им на защ и ту  общ ечеловеческих ценно
стей, — президент С Ш А  Д ж ордж  Буш .

■ Позиция С Ш А  в отношении кризиса в  П ер
сидском заливе ясна. Речь идет о защ ите своих 
интересов и своих союзников. Но ф акт остается 
фактом . Именно позиция С Ш А  отраж ает пози
цию меж дународного сообщ ества. Б олее того, 
американцы  оказались в одном окопе с египтя
нами, сирийцами, саудовцами

А мериканский корпус в С аудовской А равии 
увеличится со 100 до 150 ты сяч человек. Воен

ны е приготовления охватили Оман, О бъединен
ные А рабские Эмираты, К атар, Бахрейн. В во
дах Персидского зали ва курсирует уж е целая 
ф лотилия из 70 боевых кораблей разны х стран.

И рак никогда не уйдет из Кувейта, который 
является  его неотъемлемой частью , говорится в 
заявлении, принятом по итогам совместного за 
седания совета револю ционного командования 
И рака и регионального руководства партии 
Б А А С . Оба органа возглавляю тся лично С адда
мом Хусейном. В тексте документа, переданном 
агентством И Н А , повторяю тся все известны е по
лож ения нынеш него курса иракского руководст
ва относительно «справедливости действий И ра
ка» и «негуманности ам ериканских санкций», вы
раж ается  готовность отразить «любую агрессию 
против И рака, бороться до победного конца», г? 
такж е указы вается, что «главная битва ещ е впе
реди».

Е гипетская газета «А ль-В аф д» пиш ет, чго  баг
дадский реж им  приступил к формированию  но
вы х частей и  подразделений, насильно ставя  под 
руж ье египетских и суданских рабочих. По оцен
кам газеты , в настоящ ее врем я в  составе ирак
ских вооруженны х сил и в ополчении насчиты 
вается до 2 0 0  ты сяч арабов-иностранцев.

И ракское руководство обратилось к Т егера
ну с  просьбой разреш ить присоединиться к иран
скому нефтепроводу, чтобы  в  обход санкций, 
приняты х меж дународны м сообщ еством, иметь 
возмож ность экспортировать свою нефть.

О фициальный представитель Белого дома за 
явил, что президент С Ш А  Джордж Б уш  мож ет 
нанести визит в Саудовскую  А равию  в располо
ж ение развернуты х там американских войск. Од
нако он отказался  сообщ ить о дате такого ви- 

.зи та . М естные обозреватели называю т в качестве

наиболее вероятного времени поездки главы  ад
министрации в Саудовскую  А равию  ноябрь ны
нешнего года.

П редставитель Б елого дома сообщ ил такж е, 
что эмир Кувейта щ ейх Д ж абер аль-А хмед аль- 
Д ж абер ас-Сабах по приглаш ению  Д ж . Б уш а 
2 8  сентября нанесет визит в Ваш ингтон и про
ведет переговоры  с президентом.

Б уш  направляет в Саудовскую  А равию  свои 
войска для  ^предотвращения возможного вторж е
ния И рака 8 эту  страну.

П резидент СШ А  подчеркивает, что военные 
меры, предприняты е С Ш А , носят абсолю тно обо
ронительны й характер . В районе Персидского 
залива С Ш А  сосредоточиваю т самый крупный 
воинский контингент со времен войны во В ьет
наме. К ром е Соединенных Ш татов, в  регионе от
мечено военное присутствие Ф ранции и Вели
кобритании, других европейских стран.

Есть ли  выход из кризиса? Да, и, очевидно, 
единственная разум н ая  альтернатива войне — 
выполнение резолю ций Совета . Безопасности 
ООН, прекращ ение оккупации Кувейта.

Можно ли развернуть  военную маш ину на 180 
градусов? Способны ли  в Б агдаде к  столь реш и
тельны м поворотам? Да, способны. Н едавнее 
примирение с И раном — тому пример.

Что восторж ествует? Законность или беззако
ние? М еж дународное право или кулачцое? Р а 
зум или безрассудство? Вот вопросы, которые 
стоят на повестке д н я  в связи  с  кризисной си
туацией в зоне П ерсидского залива, созданной 
агрессией И рака против Кувейта.

Вот вопросы, от справедливого реш ения ко
торы х во многом зави сят  судьбы  м ира и пути 
дальнейш его прогресса в меж дународны х отно
шениях.

I

Во многих странах проходят демонстрации, осуждающие, 
или, наоборот, поддерживающие политику Ирака и контр
меры СШ А, травожат сообщения о положении заложников 
на территории Ирака и Кувейта. Попытки мировой общест
венности в лицо ООН уладить конфликт мирными средства
ми пока что успехом ио увенчались.

Н а  с и и м к е :  президент Ирака Саддам Хусейн.

Фотохроника ТАСС.

Джордж Герберт Уокер Буш, 41-й президент Соединенных Штатов Америки, одни 
нз самых популярных политических деятелей в стране и за рубежом. Очередной зон
даж общественного мнения выявил, что подавляющая часть опрошенных амери
канцев (86 процентов) относится положительно к ого деятельности на посту пре
зидента.

Выступая в свое время на съезда республиканской партии, Рональд Рейган так 
охарактеризовал своего преемника: «Я знаю, что если мы будем вступать в новое 
тысячелетие с Джорджем Бушем, у наших детей будет спокойное будущее, а стра
на будет царить мир, и она будет защищеиа от агрессии; мы будем жить а спокой
ных и активных общинах, наши школы будут свободны от наркотиков, к наши дети 
будут расти в атмосфере великих идей и глубоких идеалов, наша страна будет уве
ренно играть ведущую роль в неизведанных водах нового вока».

Такие мысли, судя по всему, разделил и известный французский журнал «Пари- 
матч», поместив на свонх страницах развернутый фоторепортаж о президенте США 
и его близких...

На с н н м к а :  Джордж Буш со свомми внуками Элли и Маршаллом.
Фотохроника ТАСС.
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СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ ПРЕССА
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ми профсоюзной жизни тру
дящихся Грузии, их планами в 
связи с переходом экономики 
на рыночные рельсы. Затраги
валась тема о роли профсою
зов в деле защиты интересов 
трудящихся в условиях воз
можной безработицы, о меха
низме социальных гарантий м 
др . Гости выразили надежду 
на то, что деловые контакты 
норвежских профсоюзов с гру
зинскими будут в дальнейшем 
продолжены главным образом 
на отраслевом уровне. Во 
встрече принимали участие
первый заместитель предсе
дателя Госкомтруда ГССР
Мурман Геденидэе, ответствен
ные работники Конфедерации ~ 
независимых профсоюзов Гру
зии.

Пресс-центр Конфедера
ции независимых проф
союзов Грузии.

«Высокопоставленные со
трудники ВВС СШ А  под пок
ровом высшей секретности 
спокойно, взвешенно занима
ются изучением проблемы 
НЛО, в то время как широкую 
общественность пытаются уве
рить в том, что никаких НЛр 
не существует, скрывая от 
людей все факты». Эта мысль 
принадлежит отнюдь на фа- 
натику-уфоману, а весьма ура
вновешенному и информиро
ванному человёку —  бывше
му директору ЦРУ контр-ад
миралу Роске Хилленкеттеру. 
Он высказал ее в письме, 
опубликованном еще в 1960 
году в газете «Нью - Йорк 
тайме».

Поводом для того, чтобы 
вспомнить об этой давней 
публикации, послужил выход в 
свет в СШ А и Японии книги 
под интригующим названием 
«Более чем совершенно сек
ретно». Объемистый труд, при
надлежащий перу американца 
Тимоти Гуда, содержит под
робное описание многих кон
тактов человека с гипотети
ческими пришельцами из вне- 
эемелья, копии писем и офи
циальных документов.

Контр - адмирал Хилленкет- 
тер, пишет Гуд, был, одним 
из авторов секретного отчета, 
представленного в свое вре
мя президенту Дуарту Эйзен
хауэру. В документе, копию 
которого автору книги уда
лось получись а 1987 году, 
идет речь о деятельности ор
ганизации с таинственным наз
ванием «Мажестик-12», или 
«Эм-Джей-12». Она представ
ляет собой правительственный 
орган, созданный для иссле

дований НЛО в 1947 году по 
указанию президента Г арри 
Трумэна.

Приводится в книге и дру
гой документ, из которого’ 
следует, что «Эм-Джей-12» 
продолжала действовать в 
1980 году. А  аот и сенсация: 
если верить источнику, Сое
диненные Штаты располагают 
обломками по крайней мере 
одного летательного аппарата 
внеземного происхождения и 
останками членов его экипа
жа. Эти бесценные сокрови
ща, считает Гуд , хранятсв на 
территории базы ВВС США 
Райт Паттерсон а Калифор
нии. Существуют основания 
полагать, что база является 
центром ВВС СШ А ПЬ изу
чению НЛО.

В одной иэ глав книги -под
робно освещается роль, кото
рую сыграли а изучении «ле
тающих тарелок» такие солид
ные ведомства СШ А, как Пен
тагон, Управление националь
ной безопасности, разведыва
тельно* управление министер
ства обороны, ЦРУ и Нацио
нальное управление по аэро
навтике и исследованию косми
ческого пространства (НАСА).

Приведенная информация, 
кроме есего прочего, подку
пает тем, что содержит ука
зания на конкретных долж
ностных лиц, свидетелей и 
очевидцев. В том случае, если 
хотя бы один из опубликован
ных фактов не отвечает дей
ствительности и будет опро
вергнув, ‘ автору придется вы
платить по Суду немалую ком
пенсацию за дезинформацию 
и нанесение мора л ь и о г о 
ущерба.

Немало интересных фактов, 
связанны* с проблемой НЛО, 
приводится и в других публи
кациях, увидевших свет на За
паде. Вот, например, что пи
шет Морис Шатлен, бывший 
сотрудник НАСА, известный 
ученый, авторитет в области 
космической радиосвязи, в 
своей книга «Наши праотцы 
пришли из космоса»:

«Во время космических по
летов, как и следовало ожи
дать, имели место необычные 
события. .Затруднения, с ко
торыми пришлось столкнуться 
астронавтам, были не только 
материального характера. Они 
имели дело с велениями, о 
которых не могли рассказать 
посторонним.

Получить информацию по 
этим вопросам чрезвычайно 
трудно, так как НАСА стро
го охраняет саои тайны, од
нако известно, что многие по
леты космических кораблей 
«Аполло» й «Джемини» нахо
дились под наблюдением не
опознанных летательных объ
ектов. Не исключено, что как 
соватскав, так и американ
ская программы исследования 
космического пространс т в а 
дадут результаты, которые по
ка трудно себе представить...»

Шатлен приводит следую
щие факты. Первый фотосни
мок НЛО в космосе сделан 
американским астронаа т о м  
Джеймсом Макдивиттом 4 
июле 1965 года с борта кос
мического корабля «Джеми- 
ни-4». Затем удача улыбну
лась Френку Борману и 
Джеймсу Ловеллу. Находясь 
на борту «Джемини-8», они 
наблюдали две «летающие та

релки» и с расстояния 800 ме
тров запечатлели их на фото
пленке. На снимках» отличаю
щихся отличным качеством, 
четко различимы два объекта 
грибовидной формы. По мне
нию специалистов-уфологов, 
«ножки» «грибов» являются 
двигательными установками. 
Подобные фотографии в раз
личные годы сделаны и дру
гими американскими астро
навтами — Эдвином Олдри- 
ном, Томасом Стаффордом, 
Джоном Янгом.

О том, что Нил Армстронг 
наблюдал огромные объекты 
е одном из лунных кратеров, 
на Западе написано немало. 
Менее известен описываемый 
Шатленом инцидент с кораб
лем «Аполло-12», который 
практически на всем протяже
нии полета сопровождался 
НЛО значительных размеров. 
Астронавты сперва приняли 
его за одну из ступеней ра
кеты-носителя «Сатурн», од
нако их заблуждение быстро 
рассеялось. Переходя на но
вую орбиту, параметры кото
рой были рассчитаны компь
ютером в Хьюстоне, «Апо- 
ло-12» выполнил чрезвычайно 
сложный маневр. Вместо того, 
чтобы двигаться прежним кур
сом, загадочный объект по
следовал за космическим ко
раблем. Такие действия мог 
осуществить лишь управляе
мый аппарат, оснащенный 
энергетической установкой.

Еще более драматичные 
коллизий, пишет Шатлен, при
шлось пережить экипажу 
«Апполо-13». Как известно, 
спускаемому аппарату этого 
корабле не удалось прилу

ниться из-за загадочного взры
ва одного из кислородных бал
лонов. По некоторым денным, 
на борту корабля находился 
ядерный заряд, который пред
полагалось подорвать на по
верхности нашего спутника с 
тем , чтобы получить сейсмо
грамму лунной коры. Автор, 
как и некоторые его коллеги, 
считает, что кислородный бал
лон был подорван латающей 
тарелкой, которую удалось за
сечь астронавтам. По-види
мому, пишет он, инопланетвне 
не были заинтересованы а 
том, чтобы эксперимент со
стоялся.

Много таинственных событий 
происходит в космосе, одна
ко большая часть материалов 
пока находится в секретных 
архивах космических держав, 
заключает Шатлеи.

Что ж , по всей вероятно
сти, такую позицию нельзя 
назвать безосновательной. Ис
следованием феномена НЛО 
на протяжении десятилетий 
занимаются сотни серьезных 
ученых, комиссий и ассоциа
ций. Обработаны горы ин
формации, тысячи документов 
и показаний очевидцев, одна
ко окончательных выводов, 
подтверждающих или отрица
ющих присутствие посланцев 
инопланетных цивилизаций на 
Зомло и в околоземном кос
мическом пространство, пока 
но сделано. Не хватает дока
зательств, добротного факти
ческого меториеле, без кото
рых трудно оставаться в рус
ле научной объективности.

I

А. НАРЫШКИН.
Ко#р .*А СС гА
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С о х р ан и т ь  
для потомков

Некогда об этом мечтал 
Етим Гурджи. И  только те
перь жители Грузии полу
чили возможность послу
шать величественный звон  
сионских колоколов не толь
ко в храме. Тбилисская сту
дия грамзаписи Всесоюзно
го  творческого объедине
ния-фирмы «Мелодия» вы
пустила пластинку • гигант 
грузинских церковных пес
нопений и молитв, «про
грамму» которого открыва
ет и венчает звон колоко
лов Сионского собора. М о
литвы читает Святейший и 
Блаженнейший католикос- 
патриарх Всея Грузии И лиа  
// . Песнопения исполняет 
Ансамбль «Рустави». К 
пластинке, вышедшей тира
жом 10 тысяч штук на гру
зинском и английском язы 
ках, прилагается предисло
вие художественного руко
водителя ансамбля Анзора 
Эркомаишвили. Обложку 
украшает фотопортрет ка
толикоса-патриарха. Офор
мление принадлежит худож
нику Гоге Бакрадэе.

Н а пластинке записано 15 
образцов церковных песно
пений. Представлены как  
гурийско - и м  е р  етинские, 
так и картл-кахетинские на
речия. Огромное эмоцио
нальное воздействие на слу
шателей оказывают лфлит- 
вы, прочитанные И лией II.

— Всего два месяца, как 
пластинка появилась в про
даже в фирменном магази
не «Мелодия», — расска
зывает главны й редактор 
студии Дж емал Гагоши- 
дзе. — За  это время мы 
получили немало писем бла
годарности, звонят нам и 
по телефону.

— Как происходила за
пись этой уникальной пла
стинки?

—  Действительно, д ля  
нас — это уникальное яв
ление. Каких-нибудь три- 
четыре года назад мы даже 
представить себе не могли, 
что это станет возможным. 
Раньше приходилось согла
совывать с Москвой репер
туарную программу. А  те
перь . нам предоставили 
больш е самостоятельности 
и свободы в  подборе ре
пертуара. Кроме того, у  
нас появилась возможность 
записать образцы церков
ны х песнопений, тем более 
что в республике существу
ют замечательные коллек
тивы. исполняющие эти

произведения. В  этом деле 
нас консультировал сам ка
толикос-патриарх,

— К ак вы осуществили 
запись: в  студии или  с «жи
вого голоса» в  соборе?

—  Сначала мы сделали  
пробную запись в соборе, 
но она оказалась несовер
шенной. Поэтому отдельно 
записали в  студии ансамбль 
«Рустави», а голос его Пре
освященства —  в  здании  
патриаршества. Затем попе
ременно смонтировали пес
нопения и молитвы.

— Вы проделали больш ую  
работу.

— Д а, запись вокала  — 
сложный процесс. Г  оворя  
профессиональным языком, 
на запись каждого песно
пения приходилось 15— 17 
смен. А  одна смена преду
сматривает четыре часа. 
Многое зависело от наст
роения каждого исполните
ля, звучания голоса, общей 
манеры исполнения. Запись, 
судя по отзывам, оказалась 
неплохой.

— Вы предлагаете лю би
телям музыки и вторую 
пластинку с записью цер
ковных песнопений в ис
полнении мужского хора 
Сионского кафедрального 
собора.

—  Да, мы еще до того 
записали этот хор под у п 
равлением Нодара Кикна- 
дэе, но обе пластинки вы
ш ли почти одновременно. 
Вторая пластинка выпущ е
на на Апрелевском заводе 
фирмы «Мелодия». В  ис

полнении хора Сионского 
собора записано 13 песно
пений. С большой любовью  
и знанием дела осуществи
л и  эту работу звукореж ис
серы Андрей Ролшновский, 
М ихаил Килосанидзе, Д а 
вид Двмуров, редактор Нар
гиза Челидзе.

Мы готовим к  изданию  
третью пластинку с записью  
в  исполнении смешанного 
хора Сионского собора. Х о 
тели бы сделать несколько 
записей в  Шиомгвимском
монастыре, если, конечно, 
позволит его акустика. Ис
полненные в стенах храма 
церковные мелодии получат 
иное звучание. Д л я  записи 
мы пригласим другие про
фессиональные хоры.

А. ГЕЛАВА.
г р у з и  н ф о я м «).'

ПОБЕДА В МИГ СМЕРТИ
Смерть настигла июсти- 

латнюю лошадь по кличке 
Дэйв в тот самый миг, ког
да она первой пересекла 
линию финиша в скачке на 
приз «Рестриктид хардл», 
разыгрывавшийся в австра-. 
лийском городе Мельбур
не. Опередив всех своих 
четвероногих соперников 
иа дистанции, она больше 
не выдержала нагрузки и 
упала мертвой в результа
те сердечной недостаточно
сти.

Джэми Эванс, скакавший 
на этой лошади, высвобо
дился из стремян и мрач
но зашагал в сторону ко
нюшни. И его было можно 
понять: такая победа вряд 
ли кого порадовала бы. Но 
победа ли?

Не прошел Эванс и не
скольких метров, как завы
ла сирена, что означало: 
подан протест. Так и было: 
ввиду того, что Дэйв по
гибла, занявший второе ме
сто жокей требовал приз
нать выигравшими соревно
вание его и его коня.

Да, бывает и такое в про
фессиональном скаковом 
спорте. Однако решение 
судей было единодушным: 
протест отклонить, оставить 
результат заезда без изме
нений,

Так Дэйв была признана 
победительницей в треть
ей скачке из 41, в которых 
она успела принять уча
стие в своей недолгой 
жизни.

(ТА СС).

« Г Р У З И Я  В  М О Е М  С Е Р Д Ц Е »
В тот вечер в культурном центре Грузии «Мэиури» ца

рило особое оживление: состоялось торжественное от
крытие выставки фотографий Ребекки Метлок (супруги 
посла Соединенных Штатов Америки в СССР Джека Мет- 
лока) «Грузия в моем сердце».

Открывая выставку, исполняющая обязанности заве
дующей отделом культуры Кетеван Циклаури приветст
вовала Р. Метлок и гостей вернисажа, говорила о необ
ходимости тесных творческих контактов между нашими 
народами. Р. Метлок в ответном слове поблагодарила ру
ководство «Мзиури», организаторов выставки за предо
ставленную ей возможность Демонстрации своих фото
работ.

Выставка компактна. В ее экспозиции не так много фо
тографий, но это ни в коей мере не умаляет ее досто
инств. На фотографиях перед посетителями предстает

Грузия, ее земля и люди. Посол СШ А в СССР Д . Метлок, 
который тоже присутствовал на открытии выставки работ 
своей супруги, напомнил, что первую тропинку в «Мзиу
ри» проложил американский художник Джерри Картер — 
о выставке его работ в свое время мы уже писали. Про
должением этих связей стала и сегодняшняя выставка. 
Посол высказался за дальнейшее развитие таких куль
турных контактов.

Вечер завершил небольшой концерт, в котором при
няли участие заслуженная артистка Грузии пианистка Мар
гарита Чхеидзе, вокально-инструментальный дуэт Тамары 
и Сандро Эристави, вокальная группа ансамбля песни и 
танца «Сакартвело».

Виталий КОРИНТЕЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

Заур БОЛКВАДЗЕ

ВО И М Я  
Г Р У З И И !
Я в поиске.
Искал. Ищу я вновь. 
Орлом живу — 
ко взлету наготове...
Для Грузии
отдать по капле кровь: 
вот — формула 
моей сыновней крови! ' 
Сегодня мне 
сомненья не чета. 
Слова-лучи
в строку ложатся броско... 
О Грузии —  
и дума, 
и мечта:
вот — четкий лозунг 
мыслящего мозга!
Судьба пыталась 
омрачать зарю, 
но ввысь и вдаль 
упорно мне смотреться... 
Для Грузии 
горю я 
и сгорю:
вот —  твердый голос 
преданного сердца!
Не сплю ночами, 
рифмы бормочу, 
в стихах всегда — 
рассветов ожиданье...
Для Грузии 
мне жечь свою свечу: 
вот —  трепетной 
души моей желанье! 
Любовь и боль 
окончат свой разбег, 
не могут годы 
длиться без предела... 
Здесь, в Грузии, 
свершить 
достойный век — 
стремленье 
моего земного тела!
И в дождь и снег 
лежать я буду впредь 
на славном, 
старом,
дедовском погосте... 
Родную Зф М Л Ю  

фосфором согреть — 
пытаться будут 
высохшие кости!
Творю — прекрасна 
вдохновенья власть; 
всегда в строю — 
нет места укоризне...
И жить во имя Грузии, 
и — пасть: 
вот в этом цель 
моей бурлящей жизни!

Перевел Натан Баазов.

ЭРВЕ БАЗЕН

ПОЧТИ АФОРИЗМЫ...
ПОРЯДОК ВЕЩЕЙ

Подорожали яйца. Я виню в этом бакалейщика. Оп
равдываясь, он кивает на оптового торговца, тот ссыла
ется на поставщика, последний указывает на крестьянина, 
который говорит, что повысились цены на зерно...

А кто ничего не говорит?
Курица, снесшая эти яйца.

ОЧЕВИДНОСТЬ 
Я  люблю, говорит супруг.
Я  верю, говорит монах.
Я царствую, говорит король.
Я изучаю, говорит ученый.
Я  мыслю, говорит философ.
Я  живу, говорит добрый малый.
И он единственный, который не сможет нас обмануть.

ВАРИАНТ ПОГОВОРКИ 
Скажи мне, кто твой друг, 
и я скажу, кого ты ненавидишь.

РАЗМЫШЛЕНИЯ У РЕКИ 
Течет не река, а вода.
Уходит не время, а мы уходим из жизни. * 

НЕПРИЕМЛЕМО 
Когда ваши дети бросают вам в лицо:
— Мы не просили родить нас/
Поймите их негодование: они не желают быть тоже об

реченными на смерть.
О ПРИРОДЕ ТЩЕСЛАВИЯ

У павлина красивый хвост.
Н о на чем он .держится?

«Я» V
Любовь превозносит предмет своего обожания. 
Себялюбие похоже на это чувство, но оно, в отличие 

от любви, никогда не проходит.
МАКСИМА И МИНИМА 

Познай самого' себя, чтобы не испугаться того, в кого 
сможешь однажды превратиться. ~ .

ФУНДАМЕНТАЛЬНАЯ ОПТИКА 
Мысль порождает сомнение, 
подобно свету, отбрасывающему тень.

БЕЗ ЗАМЫКАНИЯ ТОКА 
Разум вытекает из воли,
Подобно амперам ц з  электрического источника,
Но в первом случае нет трансформатора.

НАБЛЮДЕНИЕ 
У-м всегда лихорадка, но хинин не помогает здравому 

смыслу. . I
СЧАСТЬЕ НЕ В ДЕНЬГАХ 

По крайней мере не в  чужих.
Перевод с французского Константина Енгоане.

ПОДЗЕМНЫЕ ТОЛЧКИ В ТБИЛИСИ
2 2  сентября в  столице 

Грузии  примерно в 6  ча
сов 46  минут утра  по ме
стному времени сейсмоло
гическая станция «Тбили
си» заф иксировала подзем
ны е толчки силой в  три- 
четы ре балла. К ак сооб
щ ил деж урный инж енер

станции Зураб  К екелия, 
эпицентр зем летрясения 
находился на границе с 
Дагестаном, в 4 0 — 5 0  ки
лометрах от К варели , где 
сила колебаний земной ко
ры  составила около пяти 
баллов.

(Г Р У ЗИ Н Ф О Р М ).

С П О Р Т
В П Е Р Е Д И - Г О С Т И
В Москве стартовал матч 

розыгрыша Кубка Дэвиса по 
т.енни^у. Сборная СССР, в 
которую входит и тбилисец 
Владимир Габричидэе (он 
выступит в парных соревно
ваниях), встречается с испан
скими спортсменами.

Старт розыгрыша, к сожа
лению, сложился неудачно

для наших теннисистов. Ли
дер сборной СССР Андрей 
Чесноков проиграл Сёрхио 
Брунеро —  2 : 6, 7 : 6, а Ан
дрей Черкасов — Эмилио 
Санчесу — 3 : 6 ,  7 : 6  ( 9 : 7 ) ,  
3 : 6 ,  4 : 6 .
. Команда - победительни

ца выступит в компании 
сильнейших в неофициаль
ном первенстве мира.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А

#  ТБИЛИССКИЕ ЭТЮДЫ.
Фото Рубена Рухкяна.

ГАНДБОЛ. В финском го
роде Карие проведен пер
вый матч розыгрыша Кубка 
обладателей кубков евро
пейских стран. Двукрагные 
владельцы призе—гандболи
сты минского СКА встреча
лись с местной командой 
«БК-46». Победу одержали 
гости с крупным счетом — 
36 : 23.

Ответный матч по взаим
ной договоренности также 
состоится в Карнсе.

ВОДНОЕ ПОЛО. В запад

ногерманском городе Дуй
сбурге местный клуб «СВ- 
98» в розыгрыше Кубка об
ладателей кубков принимал 
московское ■ «Динамо». Хо
зяева бассейна одержали 
победу — 10 : 5 .

Повторная, встреча этих 
команд будет проведена в 
Москве сегодня.

Редактор  
В. КЕШ ЕЛАВА.

КАЖДЫЙ ш а г  -  ШАГ к  ЗДОРОВЬЮ!
норма, которая гаран- 
нормальный вес, хоро-

Д есять тысяч шагов ежедневно 
тирует вам отличное самочувствие 
шую спортивную форму.

Подсчитает число пройденных вами за сутки шагов;
суммирует их за время до трех месяцев,
запомнит результат и покажет его на своем световом 

табло
первый отечественный электронный шагомер 

«ЭЛ ЕК ТРО Н И КА  ШЭ -  01».

Ш агомер вы дае) сведения независимо от того, двига
етесь- вы шагом или легким бегом. Нужно только положить 
его в нагрудный карман или закрепить на поясе.

Прибор, чуть больше спичечного коробка, не обременит 
вас в пути!

Цена — 28 руб.
Купить шагомер можно в ФМС «Электроника» и мага

зинах, торгующих товарами культурно-бытового и спортив
ного назначения.

Торгующие организации могут сделать заказ по а д р е с у : 
225710, г. Пинск, з -д  «Камертон», отДел сбыта.

Рекламная фирма «Б Е Л О Р».

Адрес редакции: 380008, Тбилиси-8, ар. Руставели, 42.
Т е л е ф о н ы : сидел имеем и обществ «много мнения —  93-11-54, 93-22-19; общо- 

«тоеииаа приаммея — 99-54-49; от доя объявлений —  93-93-94.

ВЫСШАЯ ШКОЛА БИЗНЕСА 
ПРЕДЛАГАЕТ ОВЛАДЕТЬ НОВОЙ СПЕЦИАЛЬНОСТЬЮ

Приглашаем продолжить учебу в 
Высшей школе бизнеса на «спецфа- 
культете» Тбилисского государственно
го университета им. Ив. Д жавахиш ви- 
ли, где можете выбрать желаемую 
для вас новую специальность:

—^организация и планирование вне
шнеэкономических связей — |и зн ес -  
мен;

— маркетинг — директор;

— организатор управления
дж ер;

мене-

— защ ита природы и рациональное 
использование природных ресурсов —
эколог;

— экономика туризма, курортного 
и гостиничного хозяйства — менеджер  
по рекреации;

— экономика и управление строи
тельства — инженер-менеджер;

— демография — демограф.

Ф акультет функционирует на пол

ном хозяйственном расчете. Обучение 
одного слуш ателя обходится в 4 тыс. 
рублей, а на специальности «органи
зация и планирование внешнеэкономи
ческих связей — бизнесмен» и «мар
кетинг — директор» будут зачислены 
только те слушатели, стоимость обу
чения которых будет оплачена 2 тыс. 
в советских рублях, а часть — в 
конвертируемой валюте в количестве 
500 долларов.

Напоминаем, что прием документов 
производится до 25 сентября.

Д л я справок: Тбилиси, ул. Универ
ситетская, 2, Высотный корпус Тби
лисского государственного универси
тета им. Ив. Джавахиш вили, комн. 
№№ 1103, 1107, «спецфакультет»,
Высшая школа бизнеса.

Телефон: 31-01-07;

телекс: 212291 «Джвари»;

телефакс: 310107 «Бизнесмен».

23 сентября 
Тбилиси

ПО ПЕНОЙ ПРОГРАММЕ.
14.05 — Киноафиша. 10.35 — 
Программа мупьтфи я а м •  в. 
10.55 —  Воскресная выставка.
11.00 —  За экономическую 
независимость Груши. 11.30— 
Воскросиая выставка. 11.35 — 
Наш джаз-клуб (повторно). 
12.45 —  Дли школьников. На 
меридиане дружбы (школа 
искусств иа гастролях а Аме
рика). 13.30 — Воскресная 
яыстаяка. 13.35 — Спортивная 
передача. 14.15 —  -  Вестник.
15.00 — Воскресная яыстаяка.
15.05 — Отчизна, язык, веро- 
испояедание. 15.35 —  Коа в 
чем и мы виноваты... (переда
ча 4-я). 14.05 —  Грузинский 
художественный фильм «Па- 
лиастоми». 17.40 —  Тбилиси 
да тбилиселеби. Те лежу риал. 
18.15 — Страницы прошлого 
(вокальный квартет ГПИ). 19.00 
— Моамба. 20.00 —  Футбол. 
Грузинский национальный чем
пионат: Кутаиси — Батуми. 
2-й тайм (иа Кутаиси). 20.45 — 
Дзилислируяи. 21.00 —  Время. 
21.40 —  Накануне I много- 
партийных выборов. 22.40 — 
Эстрадная передача «Здрав
ствуй, Грузия!».

ИНДЕКС 44432. 
Ордена Трудового Кресиоге гипотрофия Иадатаяьства ЦК КП Грузли. Понот—тел офсетным слое 
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выводит 4 раз о наделю


